

## **KAZAKHSTAN**

Monsieur le Président

Madame la Directrice Générale

Mesdames et Messieurs,

C'est pour moi un grand honneur de saluer les participants et les invités de la 38<sup>e</sup> session de la Conférence générale de l'UNESCO.

Dans la famille des Nations unies, l'UNESCO est investi d'un rôle particulier.

Cette organisation, créée il y a 70 ans, est appelée « la conscience de l'humanité ».

Son apport a été immense pour la conservation de l'héritage culturel et historique et l'élargissement des liens internationaux, qu'il s'agisse de culture, de science ou de communication.

Le Kazakhstan soutient complètement l'action de l'UNESCO dont les priorités constituent des axes importants des Objectifs de développement durable de l'ONU.

Il y a vingt ans, à cette même tribune, j'avais exposé les buts et les problèmes du jeune Etat kazakh à l'aube de son indépendance.

Aujourd'hui nous avons atteint la majorité des Objectifs du millénaire pour le développement fixés par l'ONU.

Le niveau de pauvreté a été divisé par onze, passant de 34% à 3%.

Nous avons construit des centaines d'écoles et d'hôpitaux.

Le PIB du Kazakhstan a été multiplié par 19, et le revenu par habitant a atteint celui des pays à revenus intermédiaires.

L'espérance de vie des Kazakhstanais a dépassé 70 ans.

Le niveau de la mortalité infantile et maternelle a baissé.

Nous avons connu de grands succès dans la lutte contre le sida, la malaria et la tuberculose.

Nous avons adopté le programme « Kazakhstan-2050 » dont les buts sont en pleine concordance avec les objectifs du développement durable et nous avons la volonté d'entrer dans la liste des trente pays les plus développés du monde.

Chers délégués,

Ces dernières années ont vu s'aggraver les menaces de divisions entre les civilisations, les confrontations sur des fondements inter ethniques, inter culturels et inter religieux.

Les derniers débats de la 70ème session de l'Assemblée générale de l'ONU ont confirmé l'urgente nécessité de bâtir un nouveau paradigme de développement mondial.

Les initiatives internationales du Kazakhstan ont pour finalité la réalisation de cet important objectif.

Nous proposons un Plan d'initiative stratégique globale - 2045.

Son contenu consiste dans l'élaboration d'une stratégie de développement mondial éliminant les causes profondes des guerres et des conflits.

Elle a pour ambition de donner une nouvelle orientation au développement sur la base d'un accès équitable de toutes les nations aux infrastructures mondiales, aux ressources et aux marchés mais aussi d'une responsabilité commune envers le développement de l'humanité.

Le but principal doit être l'édification d'un monde sans armes nucléaires.

A cette fin, nous proposons l'adoption d'une déclaration générale de l'ONU sur un monde exempt d'armes nucléaires.

En 2016, il se sera écoulé 25 ans depuis la signature, par moi, du décret de fermeture du Centre d'essais nucléaires de *Semipalatinsk*.

C'est une occasion importante d'unir les efforts de la communauté internationale en vue d'atteindre cet objectif essentiel d'un monde dénucléarisé.

Un problème urgent est la constitution d'un front international commun contre le terrorisme et l'extrémisme religieux.

Aujourd'hui les terres de l'antique Mésopotamie, berceau des civilisations mondiales et des grandes religions, font l'objet d'une destruction barbare et de pillages.

Les actions de ce qui est appelé « l'Etat islamique » font subir des atteintes irréparables à l'héritage historico-culturel unique du Proche orient.

Le Kazakhstan condamne fermement le terrorisme et l'extrémisme sous toutes ses formes.

Nous proposons de mettre en place sous l'égide de l'ONU un réseau commun mondial de lutte contre le terrorisme international et l'extrémisme.

Il est important que les efforts pour combattre l'islamisme radical ne conduisent pas à identifier ce dernier avec l'islam pacifique.

S'opposer au terrorisme n'est possible que sur la base d'un dialogue interculturel et interreligieux.

C'est précisément sur cela qu'est fondée notre idée de créer un forum « L'Islam contre le terrorisme ».

Il est indispensable de mobiliser plus largement le potentiel de l'UNESCO sur les questions de l'instauration de la paix et de la stabilité internationale.

Je propose que soit fondée auprès de l'UNESCO une Académie internationale de maintien de la paix et du développement durable.

S'appuyant sur la meilleure expérience internationale, l'Académie pourrait élaborer des idées progressistes et des mesures effectives pour le maintien de la paix et la mise en œuvre d'un développement durable.

Est d'une importance particulière la recherche de voies pour une prévention précoce des conflits passant par la réalisation de l'idée défendue par l'UNESCO d'une « Culture de la paix ».

Les principes de cette idée sont en accord avec l'initiative prise par le Kazakhstan d'élaborer, sous l'égide de l'ONU, le concept d'un Nouveau Futur (New Future).

Mesdames, Messieurs

Au milieu du 13ème siècle un moine français, Guillaume de Rubrouck, a visité la ville kazakhe antique de Kaialik où cohabitaient en paix des communautés chrétiennes, bouddhistes, manichéennes et musulmanes.

L'an dernier, à l'initiative du Kazakhstan, de la Chine et du Kirghizstan ont été inscrits sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO huit sites archéologiques situés sur la Route de la soie.

Parmi eux, on compte aussi la ville de *Kaialik*, symbole ancien de tolérance religieuse et d'amitié.

Il y a peu, le Kazakhstan a fêté les 550 ans du *khanat* kazakh.

Nous faisons revivre l'héritage historique et culturel de la Grande steppe et de ses valeurs spirituelles.

Nous protégeons soigneusement les monuments inscrits sur la Liste indicative de l'UNESCO, parmi lesquels : *Otrar, Turkestan, Saouran, Syganak*.

En 2013, le Kazakhstan est devenu pour la première fois membre du Comité du patrimoine mondial de l'UNESCO.

Cette mission fait peser sur nous une responsabilité particulière dans le domaine de la préservation du patrimoine historique et culturel.

La renaissance des traditions de la Route de la soie revêt une importance particulière.

Son histoire montre qu'une collaboration étroite et qu'un enrichissement culturel réciproque sont au fondement de la paix et du progrès de l'humanité entière.

Je suis heureux qu'ait été inscrit dans le Calendrier des célébrations d'anniversaires de l'UNESCO le Millénaire de la ville d'Almaty qui fut un nœud de communication sur la partie *Jetysou* de la Route de la soie.

Pays pluri-ethnique et multiconfessionnel, le Kazakhstan promeut l'idée de tolérance et d'entente entre les ethnies.

Organisé à notre initiative, le Congrès des dirigeants de religions mondiales et traditionnelles est devenu une plate forme de dialogue internationale reconnue et jugée très favorablement par l'ONU.

Le Kazakhstan a initié la proclamation par l'ONU de la Décennie internationale pour le rapprochement des cultures (2013-2022).

Nous apportons tout notre soutien, y compris financier, à la bonne conduite de ce programme par l'UNESCO.

Nous comptons sur le soutien des Etats membres de l'UNESCO en ce qui concerne la création à Astana d'un Centre de rapprochement des cultures sous l'égide de l'Unesco.

Chers participants à la Conférence,

Je suis convaincu que l'éducation est la clé pour une existence pacifique, un développement durable et en conséquence, pour le progrès de l'humanité au 21ème siècle.

En tant que leader mondial dans le domaine de l'éducation il revient à l'Unesco d'élaborer des standards unifiés de qualité d'enseignement vers lesquels tendront tous les pays.

Le Kazakhstan, à son tour, modernise son système éducatif national.

Notre pays est l'un des premiers Etats post soviétiques à être devenu membre de l'espace européen de l'enseignement supérieur.

Il y a cinq ans nous avons rejoint la Convention culturelle européenne et le processus de Bologne.

Nous avons créé dans notre pays un réseau national d'écoles et de collèges d'excellence de niveau international.

L'Université Nazarbaiev est un projet d'avant-garde dans le domaine de la science et de la culture.

Au final, sur 130 pays, le Kazakhstan est en quatrième position dans l'indice de développement de l'éducation de l'Unesco.

En soutien à l'initiative de l'ONU « L'énergie durable pour tous », se tiendra en 2017 à Astana l'exposition universelle « Expo ».

Je profite de l'occasion pour inviter tous les Etats à participer à l' « Expo-2017 ».

Dans le cadre de cette exposition je propose qu'y soit ouvert un « Pavillon de l'Unesco » pour montrer le rôle de l'Unesco dans la promotion du développement durable.

Sur la base des infrastructures de l'Expo-2017 nous avons l'intention de fonder un Centre international de développement des énergies vertes sous l'égide de l'ONU.

Je pense que l'Unesco pourrait devenir le co-sponsor scientifique de ce Centre.

Chers amis,

Le Kazakhstan apporte son soutien à la politique visant à accroître l'efficacité de l'Unesco, à renforcer son autorité, par le biais de sa modernisation et de l'adaptation de l'Organisation aux défis de la modernité.

Je suis convaincu que l'Unesco continuera à servir de forum de première importance pour la collaboration des Etats et des peuples au nom de la culture, de l'humanisme et de la paix.

Je souhaite aux participants à la Conférence générale un travail fructueux pour le bien de l'humanité.

Je vous remercie de votre attention.